

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	5,90 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Con tiento.

En el Congreso sigue tranquila y sosegadamente la discusión del proyecto de Presupuestos para el año próximo y, á juzgar por la serenidad y mesura con que esta discusión se lleva por los padres de la Patria, vivimos en el mejor de los mundos; estamos en el más próspero y floreciente de los países y nos gobierna el más discreto, acertado y beneficioso de los gabinetes.

¿Es ésta la realidad? No, por desgracia. Lejos de ello, nuestra Nación, minada por unas falsas ideas de libertad, de ateísmo, de descreimiento y de falta de fe, está abocada de graves males, de tremendas desdichas, que aún, si en los hombres que nos gobiernan hay serenidad, templanza y acierto, pueden evitarse, pero que no tendrían remedio si el pueblo español, imitando lo recientemente realizado en Portugal, se lanzase por el peligrosísimo despeñadero de una revolución.

Enemigos de la política y cuanto con ella se relacione, no hemos de preocuparnos por cuestiones de régimen ni de forma de Gobierno: creemos sinceramente que la Patria pelagra si los hombres que la gobiernan no van con gran tiento en el desarrollo de su política, procurando que el pueblo no tenga motivo alguno para realizar atropellos como los de Portugal.

El proyectado empréstito de los 1.500 millones de pesetas, que ha de gravar á los contribuyentes de manera superior á lo que se puede soportar, pudiera ser arma poderosísima en manos de los azotados por la desgracia, de los que sufren hambre y privaciones, que pudiera volverse contra quienes lo proyectan y aun llegar á esferas más altas. Excesivamente esquilado está el bolsillo del contribuyente para que aún se recarguen más los impuestos y se le impongan nuevos sacrificios: por ese camino, créalo el Gobierno, se va á la ruina, se llega demasiado lejos....

¡Dios ponga tiento en nuestros gobernantes, para que se eviten males gravísimos!

San Rafael y Tobías.

(Conclusión.)

REVELACIÓN

Al compañero de viaje el padre y el hijo llaman á un apartado aposento, y con humildes palabras le ruegan acepte en precio y recompensa menguada de los servicios prestados la mitad de la substancia que en ganados y dinero les ha traído á su casa.

Bendecid al Dios del cielo,

les contesta el camarada, y confesalle ante el mundo, pues tan benigno os ampara.

Bueno es guardar el secreto que nos confía el monarca, pero es honroso sus obras revelar y confesarlas.

Grande bien es la oración del ayuno acompañada, y mejor es la limosna que atesorar oro y plata; pues la limosna preserva de muerte y purga las faltas y abre á la misericordia y á la vida eterna plaza: mas el pecador é inicuo son enemigos de su alma: os diré, pues, la verdad sin ocultaros palabra.

Cuando orabas tú, Tobías, derramando tristes lágrimas, y enterrabas á los muertos y aun la comida dejabas para ocultarlos de noche y enterrarlos de mañana, yo ofrecí á Dios tu oración, y porque caíste en gracia delante de Él, fué preciso la tentación te probara.

De tu mal en medicina Dios me envió y á que á Sara, mujer de tu hijo, dejase del demonio libertada: pues soy el ángel Rafael, de aquellos siete que en guardia estamos siempre velando ante el supremo Jerarca.

Esto oyendo padre é hijo, de terror presas sus almas, caen por tierra, sus frentes quedando al suelo pegadas. La paz con vosotros, dice el ángel, no temáis nada, que si estuve entre vosotros, por querer de Dios estaba; bendecidle y vuestra boca entone sus alabanzas; yo simulé que comía y bebía á vuestra tabla; mas el manjar que yo como y bebida que me sacia, no, no puede percibirlos la vista del hombre flaca.

Tiempo es de volver á Aquel que á vosotros me enviara, bendecidle y sus prodigios contad á la especie humana.

Dijo: y rozando las frentes de padre é hijo humilladas, en raudó vuelo el Arcángel Rafael batió sus alas.

S. Liso y Estrada.

¡¡YA ERA HORA!!

MÁS VALE TARDE QUE NUNCA

Gracias á Dios que se oye hablar al Presidente del Consejo de Ministros en armonía y consonancia con el verdadero anhelo de la inmensa mayoría de nuestra querida Patria española.

Porque es el caso, apreciados lectores, que D. Pepito Canalejas, en la sesión del Senado del día 17 del que corre, con motivo de los desahogos de la manifestación revolucionaria del

día 16, dijo: «Que no son dignos de respeto los que, después de manifestarse, fueron á buscar á los peregrinos, y que eso deshonra á cualquier partido político.»

Censuró agriamente á los perturbadores, y dijo además que el Gobierno sabrá castigarlos, pues estos hechos no pueden admitirse en ninguna nación civilizada.

¡Vaya un despampanante descubrimiento! Tarde se desayuna Ud., querido D. Pepito de mis entretelas. Pero en fin, «mas vale tarde que nunca».

¿Por qué, aunque tarde, te parece lector habrá dicho esto el fresco de D. Pepito?

Yo te lo diré.

Además de las escaramuzas (de las que salieron mal librados) con los peregrinos en la Estación de Atocha, un grupo de esos revolucionarios se estacionó ante el palacio del A B C dando silbidos y vivas y muertas, tratando de asaltarlo, y otro grupo de los mismos hizo poco más ó menos, aunque de escapada, ante el palacio del Infante D. Carlos.

Ante estos hechos, y verse acorralado por los contundentes discursos de Segante, Conde de Urquijo, Obispo de Jaca, Pidal, Cepera, etc., contestó lo que hemos visto.

Si esos gritos hubieran sido tan solamente ante alguna Iglesia, Convento ó simplemente ante los peregrinos, probablemente, se hubiera callado como un zorro ó hubiera dicho como aquel del baile: «Puede el baile continuar, aquí no ha pasado nada.» ¡Y en la gresca habían quedado tres espanzurados! O pérfidamente habría gritado: ¡Esos neos son unos provocadores!

¡D. Pepe es muy fresco, pero muy fresco!

Un palurdo que en cierta ocasión vió la Catedral de Toledo, decía luego á sus convecinos: «Lo que más me gustau han sido los frescos de los calostros (claustros) de la catedral.»

A mí, de los frescos del claustro político el que más me gusta es el fresco-Canalejas.

Porque cuidado que frescura se necesita para inventar, y en público pronunciar, la frase, cuando menos estulta, de «Sacerdote, tú me bendices, yo te saludo. Estamos en paz.»

¡Que ciertas cosas se digan en serio! Y frescura se necesita para decir en pleno Parlamento de una nación católica (sesión del día 17): «Que es cierto que le felicitan los masones, pero que él los contesta, ¿por qué dirán ustedes, afirma el muy orondo?, por pura cortesía.... que es católico.»

¿Cómo será ese catolicismo?

Menos mal que ya se tambalea en la Presidencia del Consejo, de lo contrario habría que hacerle crisis, aunque fuera por el célebre procedimiento Moret, el del famoso discurso de Zaragoza y el no menos famoso de Valladolid (¡vamos, D. Segis, que formaron época!), habría que decirle como hace un año dijo á Maura el titiritero equilibrista: ¡Ni un día más, D. Pepito, ni un día más!

Se ha dado cuenta ya el público anhelo del anhelo vehemente de S. S.

¡¡Ni un día más!!!

F. Javier Moreno,

Presbítero.

Pepino 20-X-1910.

¡Sr. Alcalde!...

Hará aproximadamente mes y medio que la Excma. Corporación municipal tomó un acuerdo absurdo, que combatieron algunos Sres. Concejales y que censuramos nosotros; el de autorizar á un particular para edificar un Parador en terrenos del Castillo de San Servando.

Contra ese disparatado acuerdo ha protestado la Comisión provincial de Monumentos Artísticos, alegando muy razonadamente que el Castillo de San Servando es un monumento nacional y que el Ayuntamiento no puede disponer de esos terrenos.

Esta protesta fué presentada hace catorce días, sin que en ninguna de las sesiones celebradas posteriormente se haya dado cuenta de ella. Ya sé yo que el Alcalde es el que hace la orden del día de las sesiones y que á él compete designar los asuntos que han de tratarse en ellas; pero creo, y más que creerlo lo sé, que cuando se trata de un asunto como éste, el Alcalde no debe demorarlo, á fin de que la Corporación vea si es discreto y razonable volver sobre un acuerdo que habla muy poco en favor de su proverbial ilustración.

Vea el Sr. Martos, yo me permito aconsejárselo, de enderezar ese entuerto y, sobre todo, de dar cuenta de ese oficio de la Comisión de Monumentos, que no en todos los asuntos está bien el encogimiento de hombros y el *¿qué se me dá á mí?*

Cirauqui.

Feliz idea.

El activo propagandista católico, Arcipreste de Huelva, en su *Granito de arena* número 70, en un artículo que titula *Consideraciones y propósitos*, después de ponderar con razón la gran enseñanza que ha sido para los católicos y bajo otro punto de vista, para los ímpios, la manifestación del día 2, y de los triunfos obtenidos con tal motivo contra los enemigos de la Iglesia en España, dice: «Pero la gran enseñanza, el gran triunfo y la gran esperanza obtenidas en las manifestaciones del día 2, son para la Prensa Católica.... ella ha sido el hilo eléctrico que ha puesto en combinación en un instante á tantos elementos dispersos, el lazo que ha unido tantas voluntades, quizá algún tanto díscolas, la tea encendida que ha repartido el fuego del entusiasmo desde el Norte al Sur.... pero que nuestra alegría no nos haga olvidar que *sin Prensa Católica la manifestación católica hubiera sido una sombra de lo que fué.*

Por eso

La gran enseñanza de ese acto yo creo que debe ser ésta:

Hay que dar dinero y apoyar á la Prensa Católica.

El gran triunfo obtenido con la manifestación católica se debe en justicia á la Prensa Católica.

Y la gran esperanza que hacen concebir esa enseñanza y ese triunfo es, de que está cerca el momento de que entren en la cabeza y en el corazón de los católicos la necesidad y obligación urgentes de ayudar preferentemente á la Prensa Católica.

No puedo olvidar á este propósito unas pa-

labras célebres del P. Abadal S. J. en su interesante libro «La Alianza Católica».

«Si esto se hace, si en los primeros veinte años se emplea la generosidad de los católicos en estas obras de defensa con tanta energía como en los veinte últimos se han empleado en las de educación y culto, tendremos entonces una fuerza completa, un edificio entero, cuyas partes se sostendrán mutuamente, y podremos reírnos de los planes de nuestros enemigos.»

Un buen propósito.

Ahora me dirijo á mis hermanos los Curas, y esto sería un buen fruto del acto que aquí venimos comentando, ¿sería difícil establecer en nuestras Parroquias

El cepillo de la Prensa Católica?

¿En qué consiste? En poner junto á la pila del agua bendita ó en el sitio visible de nuestras Iglesias un cepillo con un letrero que dijera:

«Para la Prensa Católica».

y encima ó á un lado en letras gordas estas palabras de Pío IX, ó otras parecidas:

«¿Pero dónde están los buenos que dotan á la Prensa?»

«Pues bien, si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada á un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las Iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas ó demolidas. ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas á la Religión que las funda.»

Quizá

los cepillos de las Animas, del Pan de San Antonio, de la Hermandad A ó B sufran un poquito de quebranto; pero aparte de que eso no es muy de temer, benditos de Dios vayan esos quebrantos si sirven para llenar fines tan santos como los de la Prensa Buena.

¿Que son Parroquias pobres? No importa; aunque no recoja más que cinco céntimos al mes, aquel cepillo está haciendo dos bienes; 1.º, acostumbrar á los fieles á pensar en un gran deber, y 2.º, contribuir á una gran obra con eso, con cinco céntimos, que cuando se trata de sumar, lo poco se hace mucho.

¡Qué alegría

para un buen cura si al final de un trimestre puede escribir dos cartas, una al director del periódico católico de su Región y otra al de la Agencia católica de información, diciendo á cada uno: Ahí lleva Ud. la mitad de las limosnas que mis feligreses han depositado en el cepillo de la Prensa Católica.

Y ¡qué alegría también la de esos dos directores al verse ayudados en su santa empresa por las perras chicas de la aldea como por los billetes de Banco de la ciudad!

¿Será alguna vez verdad tanta belleza?

Creo que sí; por lo pronto, cuenten esos dos directores aludidos con que desde este mes en mi Parroquia de San Pedro, hay colocado junto á la pila del agua bendita un cepillo con letras muy gordas que dicen:

«PARA LA PRENSA CATÓLICA»

No tenemos para qué decir que nos parece de perlas el tal artículo y que la indicación del autor, relativa al cepillo parroquial para allegar fondos para la buena prensa, la consideramos como una feliz idea.

H y J.

De la semana.

Los asuntos de Marruecos. — Está siendo objeto de todas las conversaciones, especialmente en los centros políticos, la lentitud que se lleva en las negociaciones del Gobierno español con el representante del Sultán, suponiéndose que haya algo más que la tardanza en redactar las actas, y más aún hace sospechar esto el hecho de que el objeto de la reunión que celebró el Sr. Canalejas con todos los que han presidido los anteriores Gobiernos fué el de decirles que las negociaciones habían entrado en el período más escabroso. Al final veremos lo que resulta.

Los Reyes en Valencia. — Sin novedad alguna llegaron á la hermosa ciudad levantina SS. MM. con todo el acompañamiento.

Su primera visita fué para Nuestra Señora de los Desamparados, y des-

pués de cantarse un solemne *Te Deum*, estuvieron en el camarín de la Virgen besando SS. MM. y séquito las manos de la patrona de Valencia, y al hacerlo la Reina, la regaló un hermoso imperdible de brillantes que llevaba en la cadena del abanico.

Esto hizo que los valencianos manifestaran sus demostraciones de agrado hacia los augustos personajes.

Propósitos financieros de Canalejas. — Varios personajes de la alta política actual, hablando con el Presidente del Consejo sobre los nuevos presupuestos, les manifestó, que se proponía incluir en los mismos algunas partidas que figuraban en presupuestos extraordinarios, y que si se oponen á ello algunos elementos de la oposición, sería un compromiso para el Gobierno, pero que antes que apareciera el déficit, se irían á sus casas.

El moro Ismael Chaldy. — Concédese gran importancia á la presentación de Ismael Chaldy, que es consecuencia del bando leído hace días en los zocos por orden del Capitán General, en el que éste anunciaba que repartiría las casas y tierras de los moros que no regresaran á sus hogares dentro de determinado plazo.

Espérase que antes de terminar dicho plazo hagan su presentación á las Autoridades de esta Plaza todos los que abandonaron sus casas de Guelaya.

La revolución estudiantil en Coimbra. — Las noticias que diariamente trae toda la prensa, es la de que la revolución de los estudiantes en Coimbra, revistió mayores caracteres que en un principio se dijo; pues asaltaron las aulas, las Secretarías, desordenando todos los expedientes y rompiendo las togas de los Profesores. Además estallaron dos bombas, una en los *water-closets* de la Universidad y la otra en la sala de recreo, sin que ni una ni otra causaran grandes desperfectos.

Mitín socialista. — En la mañana del domingo se celebró en Madrid, en el teatro Barbieri, un mitín socialista, para recabar de los Poderes públicos la rebaja del cupo y la supresión de las redenciones á metálico.

Hubo varios oradores, entre ellos Pablo Iglesias, que fué muy aplaudido, y el Sr. Presidente del mitín manifestó que son antimilitaristas, pero no anti-patriotas.

La trata de blancas. — Anoche se celebró en el Hotel Ritz la recepción general de los delegados extranjeros que vienen á concurrir al Congreso de la trata de blancas.

Para las once de la mañana de hoy se celebrará en el salón de actos del Ateneo la sesión inaugural.

DESCUBRIMIENTO IMPORTANTE

UN NUEVO «RADIUM»

Un ingeniero inglés ha descubierto en Portugal, y llevado á Inglaterra, una nueva substancia radioactiva, que ahora se encuentra en el Hospital Guy's, de Nortwood, y ha sido confiada al Dr. Alberto Chuchward con objeto de que realice un nuevo examen.

El Dr. Chuchward ha puesto manos á la empresa con el mayor entusiasmo y ha hecho ya experimentos que demuestran la rara potencia del nuevo radio.

Es ésta una substancia de naturaleza mineral, de color moreno, que en su aspecto no se parece al radio; pero tiene todas sus propiedades físicas y químicas.

El Dr. Chuchward ha curado ya con esa substancia una úlcera que se había resistido por espacio de seis meses á la acción de los rayos X.

Por ahora, sin embargo, no quiere el doctor hacer declaraciones categóricas, esperando hasta la terminación de todos los experimentos.

Cuando las propiedades de la nueva substancia sean todas conocidas, se podrá comprobar tal vez que se trata de uno de los descubrimientos más importantes que ha hecho la ciencia durante estos últimos años.

Por ahora, no se posee de la nueva

substancia nada más que una pequeña cantidad; pero el ingeniero que la ha descubierto añade que en aquella parte de Portugal se podrá extraer fácilmente una cantidad cien veces mayor.

La nueva substancia ofrece además sobre el radio la ventaja de un precio bastante más módico, pues cuesta la centésima parte del conocido hasta ahora.

¡Progreso espiritual!

La Comunión de los niños.

(conclusión)

Pero, ¿podrá el niño comulgar diariamente?

¿Quién lo duda que puede?

¿Por qué razón no habría de concedérsele á los niños la Comunión diaria?

¿No pueden estar en ayunas?

¿No pueden estar en gracia?

¿Quién lo duda?

Luego, ¿por qué no se les podrá conceder la Comunión diaria?

Porque se acostumbran....

Santa costumbre. ¡Ojalá se acostumbraran todas las personas!

Más nos luciría el pelo que acostumbrados á comulgar tan solamente una vez al año.

Porque pensando en lo que se dice, nadie creerá que sea malo acostumbrarse á cosa tan santa como la Sagrada Comunión.

Antes por el contrario. «Si errando errando tollitur error, comulgando comulgando se comulgará mejor». Porque si bien se considera, la costumbre, el hábito, es uno de los factores más importantes para el éxito de una obra según aquellas palabras de José de Maistre: «toda fuerza constante es de gnyo aceleratriz».

¿Acaso la habilidad no se desarrolla con el continuo ejercicio?

Dice el P. Lintolo: ¿Quién pleitea mejor: el abogado que no ejerce la carrera por falta de clientes, ó el que sin parar un punto tiene que ir de tribunal en tribunal? ¿Quién maneja con más destreza el bisturí, sino el cirujano que á diario tiene que hacer operaciones? ¿Y de qué manera aprendéis á escribir, contar y componer? ¿No es acaso á fuerza de embadurnar papel? Aplicando ahora el caso, ¿quién se acercará mejor dispuesto á comulgar: el que lo hace una vez al año, para cumplir con la parroquia, ó el alma piadosa que lo ejecuta todos los días?

Además, no debemos ni por un momento olvidar la actividad, virtud superior que como sacramento tiene la Eucaristía, de obrar en el alma del que la recibe, independientemente de sus operaciones, pues si esto no tuviéramos en cuenta, confundiríamos miserablemente la eficacia de la Eucaristía con la de una plegaria cualquiera, lo cual es evidentemente falso.

¿Se insistirá todavía en la no concesión de la Comunión diaria á los niños? ¿Por qué?

¿Porque no comprenden....? ¿Y quién lo comprende?

Si se les ha instruido competentemente, comprenden á su manera lo suficiente para tan gran acto, y ya sabemos lo que nos dicen las disposiciones anteriormente citadas.

¡Plugüera el Cielo que muchas de las comuniones de mayores no resulten por hechas que las de los niños!

¿Quién que haya tratado, instruido, preparado convenientemente, confesado y presenciado comuniones de niños, no ha quedado edificado de sus preguntas, su cuidadosa preparación, su compostura, fervor, etc., etc....?

Y sobre todo: ¿No sabe Jesucristo Señor nuestro lo que son niños?

¿Les pedirá por ventura lo mismo que á los hombres?

La Comunión de niño será como de niño, y cuántas veces quisiera yo para los mayores el fervor de los pequeños.

Mas, por todos los razonamientos que pudiera aducir, valen las palabras del primer párrafo de la sexta disposición del decreto de que vengo haciendo referencia, que son como sigue:

«Los que cuidan de los niños han de procurar con toda diligencia que después de su primera Comunión se acerquen con frecuencia, y si puede ser cada día, á la Sagrada Mesa, según el deseo de Jesucristo y de la Santa Madre Iglesia, y que lo hagan con la devoción de ánimo propia de su edad....»

Bueno será dejar sentado como fin de este

artículo, que el confesor no puede disponer del Sacramento de la Eucaristía, según sus inclinaciones, sino conforme á la voluntad de la Iglesia. No hay para qué decir que tampoco los padres ni maestros; antes por el contrario, uno y otros deben instruir á los niños acerca del precepto que les obliga y del derecho que les asiste.

Si pues el Sacerdote, padres ó Maestros, demoran, por su capricho, la primera Comunión de los niños ó son óbice injusto á la Comunión diaria de los niños, unos y otros serán responsables de los males que al alma del niño sobrevengan, por su demora ó injusta oposición.

Es muy interesante, en este asunto trascendental de la Comunión de los niños, el sorprendente opúsculo intitulado *La Comunión privada de los niños*, del R. P. Mazure.

Trabajemos, trabajemos con ahínco y con tesón en asunto de tan capital importancia, importancia que sube de punto en el presente siglo, en que se han de ventilar asuntos candentes, en los que el niño ha de jugar el más importante papel.

¡Como que en reñido combate se ha de procurar sustraer el corazón del niño á toda religiosa influencia!

¡Por Dios y por la Patria, no nos durmamos!

Procurémos, á todo trance, la Comunión frecuente de los niños y si podemos conseguir la diaria, no nos contentemos con la frecuente.

¡¡¡Adelante!!!

F. Javier Moreno.

Prebitero.

Pepino 30—IX—910.

Gancionero de «El Castellano»

Prometer por el honor.

Armóse gran tremolina en un negro tabernucho en que se bebía mucho, se fumaba tagarnina y había un mal papelucho.

El tabernero bellaco como negro pajarraco traía á su tabernilla al golfo, al hampón, al caco y á la procaz mujercilla.

Aquel en su honor confiando los tragos les va fiando, éstos por su honor le juran que pagarán cuanto apuran y que lo vaya apuntando.

Mas se alborotó el cotarro al pasar cuenta de taja y la mesa y la baraja rodaron y rodó el jarro y hasta asomó la navaja.

Llevados todos al Juez, fué requerida esta vez á prometer por su honor, y prometió, sí señor, hasta ciento y una vez.

Declararon uno á uno bajo su honor los testigos, que el tabernero era un tuno y que por su honor, ninguno bebía entre los amigos.

S. Liso y Estrada.

DE LA MANIFESTACIÓN

Aunque todavía quedara por publicar muchos datos, deseando abreviar, y en atención al tiempo transcurrido desde la grandiosa manifestación católica del día 2 del actual, pondremos hoy fin, con un breve resumen, de los actos celebrados en dicho día en los pueblos de esta Archidiócesis, á la relación que venimos publicando.

Además de los que en números anteriores dejamos consignados, tomaron parte en esta manifestación del espíritu católico de España y de oposición á la política antirreligiosa del Gobierno, los siguientes pueblos:

Gamonal, donde se celebró la procesión del Santo Rosario con asistencia de casi todo el vecindario y las autoridades; Esquivias, donde, á pesar de los atropellos de aquel Ayuntamiento, que está tocado de rabioso anticatolicismo en su mayoría, se celebró solemne procesión asistiendo buen número de fieles. Santa Olalla; Casas-buenas; Seseña, con asistencia de todo el pueblo, presidido por sus autorida-

des y la música del Batallón de Arapi-les; Polán, concurriendo todo el vecin-dario y los niños de las Escuelas públi-cas; Villamuelas, con gran concurso de fieles; Villaseca de la Sagra, asistiendo casi todo el pueblo; Herrera del Duque (Badajoz), concurriendo más de seis-cientos fieles de ambos sexos y otros varios pueblos, que demostraron sus piadosos sentimientos y dejaron bien sentada su sincera protesta contra toda política encaminada a combatir á la Religión Católica y á su Iglesia.

Mil plácemes merecen los dignísimos Curas Párrocos, que han sabido inter-pretar tan fielmente las instrucciones del Consejo Diocesano, organizando esos actos religiosos que tan alto ha-blan en favor del noble pueblo español.

UN DIARIO CATÓLICO

¡Imposible! dirías, caro lector, al leer el artículo que con el mismo título publicamos en el número anterior. Imposible que pueda publicarse un diario de las condiciones que anuncia el arti-culista.

¿Imposible? Bien se conoce que estás poco enterado de que existe ese diario hace algunos años y aumenta su tirada de una manera fabulosa de día en día, de tal modo, que está ya hecha para el primer día del año la de 250.000 ejemplares.

¿Quieres convencerte de la verdad de mis afirmaciones? Toma un taco del Calendario del Corazón de Jesús, que sólo cuesta 20 céntimos, y tendrás lo que te parecía imposible. En él encontrarás lectura para todos los días del año un diario católico con buena informa-ción, asuntos de actualidad, que trata de Religión, de historia, de política, de cien-cias, con cuentos humorísticos, etc., etc., y que puedes tenerlo sin faltar ni aun los días de fiesta y es el más barato que hay en el mundo.

A continuación pongo cuanto te pue-da interesar respecto al diario en cues-tión.

Calendario del Corazón de Jesús para 1911.

Tirada de 250.000 ejemplares.

Dirigirse á Bilbao á la Administra-ción de *El Mensajero*.

En Toledo se pondrá á la venta des-de el 1.º de Noviembre, en los puntos de costumbre, ó sea en los tres comer-cios de Cerería de los Sres. Galán, Martín y Cuerva, á los precios si-guientes:

	Pesetas.
Calendario pequeño, núm. 1.....	0,40
" 2.....	0,70
Taco suelto.....	0,20
Calendario grande.....	2
Taco suelto.....	1,25

La Dirección Diocesana, callejón de San José, núm. 3, tiene abundante sur-tido para los pedidos al por mayor y se hacen los mismos descuentos que en Bilbao, tomándolos en Toledo; para los pedidos de fuera se cargan los gas-tos de correo ó portes de ferrocarril.

Las placas de expresados calenda-rios, á varias tintas, son de lo mejor que se ha publicado hasta el día. Es verdaderamente el Calendario mejor, más bonito y más barato de cuantos se publican. Por tanto, no debe haber fa-milia alguna católica que quede sin él.

X y Z.

DE LA CAPITAL

Ejercicios espirituales para señoras.

Muy en breve podremos dar noticias á nues-tros lectores del día y hora en que darán princi-pio los Ejercicios espirituales para señoras que todos los años vienen verificándose en el San-tuario de Nuestra Señora de Gracia. Las seño-ras, tanto de la población como de fuera, que quieran hacerlos internas, deben avisarlo con antelación.

Nueva Secretaria.

D.ª Carmen Borrego y Vázquez ha sido nom-brada para el cargo de Secretaria de la Normal de Maestras de esta ciudad.

Reciba nuestra enhorabuena.

Riña.

El sábado por la noche, en la plaza del Ayun-tamiento, promovieron un formidable escándalo

dos mujeres que, gracias á los agentes de la Autoridad, no pasó á más.

Del escándalo se pasó parte al Juzgado.

Nos alegramos.

Según nuestras noticias, la Srta. Josefina, primogénita de los Sres. Condes de Cedillo, que en la semana pasada fué precipitadamente llevada desde esta ciudad á Madrid en vista de su esta-do de salud, se encuentra notablemente mejo-rada. No hay para qué decir que nos alegramos y hacemos votos al cielo por el completo restablecimiento.

Ni por esas.....

Todavía no se ha reunido la Comisión de Hacienda de este Ayuntamiento para confeccionar los próximos presupuestos.

¡Y eso que en la semana anterior se encareció la pronta reunión de la mismat.....

Dos nuevos colegas.

Tenemos noticias de que, muy en breve, apa-recerán dos nuevos colegas locales.

Carretera inservible.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil para que excite el celo de los señores encargados de la conservación del trozo de carretera desde la estación de Villamiel á Fuen-salida. Su estado es tal, que cada día se hace más imposible el tránsito por la misma, y los pobres carreteros, cuando se encuentran con otro carro en dirección contraria, no tienen medios de defenderse. Además del vuelco que men-cionamos en otro lugar, hace muy pocos días un carro cargado de pellejos de vino cogió al pobre carretero que lo conducía, atravesándole una de las ruedas al cuerpo y dejándole en muy mal estado.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la de-fensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aro-mático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Estable-cimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Subasta.

Ante el Juzgado Municipal de Madrಿದೆjos, por el tipo de 540 pesetas, el día 18 de Noviem-bre, y hora de las diez de la mañana, se subasta una huerta al sitio del Carril. Así lo anuncia y da más detalles el *Boletín Oficial* de ayer.

—El mismo *Boletín* consigna otra subasta en la villa de Mora de varias fincas embargadas al vecino de la misma Aquilino Cano, verificándose en el Juzgado Municipal de expresada villa en igual día y hora.

Todo llega.

Parece cosa cierta que el próximo sábado dará comienzo en el Coliseo de Rojas la presente temporada teatral. Hará el debut una Compa-ñía cómico-dramática.

Desgracia con fortuna.

El sábado en la noche, sobre las diez, al atra-vesar el pueblo de Huecas el carro de la fábrica de alcoholes que los Sres. Ferrero tienen en Fuen-salida, tuvo la desgracia de volcar, rompién lose con tal motivo algunas de las bombonas que lle-vaban con ácido sulfúrico. Un chico que iba en el carro cayó entre dichas bombonas, pero man-chándose poco con dicho líquido. No obstante, tuvieron sin pérdida de tiempo, que despojarle de la ropa para que no penetraran al cuerpo las mojaduras que recibió la vestidura, pues donde tocaban aquéllas le producían quemaduras. Di-cha operación se verificó en casa del Sr. Secreta-rio, que fué uno de los que con más prontitud acudió al lugar del suceso.

Numerosos expedicionarios.

En la presente semana créese que visitarán nuestra ciudad los congresistas extranjeros que concurrán al Congreso de la trata de blancas que se celebrará durante varios días en Madrid.

Designación honrosa.

Entre los acuerdos tomados por el Congreso del Turismo de Tolosa, aparece uno del que re-sulta se ha señalado Toledo para la celebración del tercer Congreso y Lisboa para la celebración del segundo.

Mas si las circunstancias por que atraviesa la nación vecina no permitiera esta celebración, entonces el segundo Congreso tendría lugar en Toledo.

En el Ayuntamiento.

Anoche no pudo celebrarse sesión la Corpora-ción Municipal por falta de número de Concejales y falta de asuntos de qué tratar, pues sólo figuraba en la orden día la aprobación del acta anterior. ¡Oh!....

Viajero ilustre.

Nos aseguran que en la semana presente el Sr. Canalejas, acompañado de su señora, se pro-pone venir á esta ciudad con el fin de visitar los monumentos artísticos.

Centros de instrucción gratuita.

Para jóvenes obreros han dado principio las clases de la Escuela nocturna Católica de San Miguel en las Covachuelas, y asimismo en el Circulo Católico, calle de la Lechuga, donde, como saben nuestros lectores, se enseña dibujo y otras asignaturas de importancia transcenden-tal para los obreros.

También las señoras de la Catequesis dieron principio á sus tareas de instruir y moralizar á los obreros en el Hospital de Afuera, donde reu-nen los domingos en las tardes, gran número de aquéllos.

Asimismo las señoritas instruyen á las niñas los domingos en la mañana, después de la Misa última, en la Iglesia de los Padres de la Com-pañía.

Y por fin, en la calle de las Bulas, se han abierto clases nocturnas para sirvientas, en las que se les enseñan por las señoras Católicas co-sas tan útiles como contabilidad, cortes de ropas y cuanto puede contribuir á la instrucción ver-dadera de la mujer sin descuidar la parte moral.

¡Y aún dirán los anticlericales que el Catolicismo es retrógrado y no mira por el bien de la clase obrera!

Bien venido.

Ha llegado á esta ciudad, procedente de Ciud-ad Real, nuestro particular y querido amigo D Luis Bonillo, Profesor de la Escuela Normal de Maestros.

Agua viene.

Parece cosa resuelta que una compañía ex-tranjera se ha encargado de la realización de la traida de aguas potables á esta ciudad.

Aunque sentimos que no sea Toledo el encar-gado del asunto, nos alegramos se lleve á cabo el proyecto por tratarse de atención tan apre-miante como proveer de aguas á los vecinos de Toledo.

Novenario.

En la mañana de ayer, desde las nueve hasta las doce, se celebraron Misas en la Parroquia de San Nicolás de Bari en sufragio del alma de D.ª Jesusa Martínez, viuda de D. Rafael Hierro, viéndose todas ellas muy concurridas, testimo-nio fehaciente de las muchas simpatías con que contaba la difunta.

Vacantes.

Lo está una Canonjía en Huéscar, terminando el plazo de presentación de documentos el 17 de Noviembre.

Otra en Valencia, expirando el plazo el 24 del mismo.

Un Beneficio en Lugo, cuya presentación de solicitudes puede hacerse hasta el 19 de No-viembre.

Otro de Contrato en Burgos, que expira el 8 de igual mes.

De Madrid.

A la hora de cerrar nuestra edición no hemos recibido la carta de Madrid, por cuyo motivo nos vemos precisados á privar á nuestros lecto-res de este medio de información.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Día 26 y 27, Parro-quia de Santiago Apóstol, y 28 y 29, Parroquia Muzárabe de San Marcos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las

seis y media, y por la tarde, á las seis y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Convento de Jesús y Maria.—Solem-nes cultos dedicados á Maria Santísima del Rosario durante todo el mes de Octubre. Todos los días, á las seis y media, Misa rezada. Po-la tarde, al toque de Oraciones, Exposición, Esta-ción, Santo Rosario con los Misterios cantados y Reserva.

Durante los días 29, 30 y 31, como terminación de estos cultos, se celebrará solemne Triduo. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación, Rosario con los Misterios cantados, Triduo, Sermón, Reserva y Salve cantada.

Predicarán: los días 29 y 31, el Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral D. Francisco Frutos Valiente, y el 30, D. Juan Carrillo de los Sitos, Cura Párroco de Guadamur.

Iglesia de los Padres de la Compañía.—Todos los días Misa á las cinco y media, y de media en media hora hasta las nueve.

Venta de dos casas.

Una con jardín en San Lorenzo, nú-mero 4, moderno.

Y otra en la calle del Sacramento, número 8.

El Procurador D. Juan Cruz y Aroca, que vive Plata, 10, dará razón.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo **insomnio, debilidad general y en muchos casos la**

NEURASTENIA

acompañada de **pérdida de memoria, apatía, demacración, hiperterismo, inapetencia.**

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indica-dos el aceite de bacalao y las emul-siones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de **pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.**

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Lámparas de filamento metálico.

Conocidas son ya las ventajas del alumbrado con esta clase de lámparas. Mayor luz y más intensidad con menos consumo. Economiza un 70 por 100 y muy ventajoso para contadores y para tanto alzado.

Las lámparas de 16 bujías consumen menos de 5 bujías.

» » 25 » » » » 8 »
» » 32 » » » » 10 »
» » 50 » » » » 14 »
» » 100 » » » » 28 »

Nuevos precios para los voltajes de Toledo.

	Pesetas.		Pesetas.
Marca Osran de 16 bujías.....	2,90	Marca Metal (Nacional) de 16 bujías	2,25
» » 25 y 32 » » » » » »	3,10	» » » » 25 y 32 » » » »	2,40
» » 50 » » » » » » » »	3,50	» » » » 50 » » » »	2,75
» » 100 » » » » » » » »	7,50	» » » » 100 » » » »	5,50
Marca Philips de 16 bujías.....	2,50	Marca Tántalo Siemens.	
» » 25 y 32 » » » » » »	2,90	De 25 y 32 bujías.....	2,50
» » 50 » » » » » » » »	3,15	De 50 » » » » » » » »	3,00
» » 100 » » » » » » » »	7,15	De 100 » » » » » » » »	7,25
Marca A-E-G de 16 bujías.....	2,75		
» » 25 y 32 » » » » » »	3,00		
» » 50 » » » » » » » »	3,25		
» » 100 » » » » » » » »	7,25		

Lámparas de todas formas y clases desde 0,50 pesetas.

Lámparas para los voltajes de la provincia.

Material eléctrico de todas clases.

EDUARDO ÁLVAREZ. — Comercio, 23 y 25. — TOLEDO
RELOJERIA Y ÓPTICA

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
 Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Para escultura religiosa en madera colorida, hay que consultar el taller del acreditado escultor

Aurelio Ureña
 Colón, 14, Valencia

donde se facilitan al cliente fotografías y proyectos de toda clase de trabajos en imágenes, templetos, altares, andas, carrozas y todo lo que comprende al arte religioso.

Esta casa es muy conocida por muchos pueblos de la provincia y Diócesis de Toledo.

Economía y arte como pocos o ninguno.



Nueva Confitería,
 Pastelería y Repostería
 de

Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Calles—7
 TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas.
 Riquisimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensamadas mallorquinas, únicas en Toledo.



DOMINGO MARTÍN
 Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocina.

Santa Úrsula, 16, Toledo.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

de
D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

Gómez G.ª Nieto y C.ª
 Constructores.

Proyectos, Presupuestos, Edificación, Reformas y toda clase de obras á precios económicos.

Oficinas:

En Toledo: Plata, 20.

En Madrid: Lavapiés, 33.

Alberto Breñaño Vallejo

Corredor de Comercio matriculado

Lechuga, 9, TOLEDO

MODELACIÓN

PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS MUNICIPALES

AVISO

Este establecimiento, montado recientemente, cuenta con todos los adelantos modernos conocidos hasta la fecha. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones á precios muy económicos.—Material de oficinas.—Objetos de escritorio, etc.

Gutenberg, Imprenta Moderna. Capuchinas, 2, Toledo, teléfono 89.

Gran taller de Coches y
Agencia de Transportes

de la
Empresa de coches de los Ferrocarriles

de
Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

JUAN MARTÍN BURRIEL

ANTIGUA CONFITERIA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrada mazapán verdad de la

LECHUGUINA

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

Antigua fundición de campanas

de
Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

Vinos finos de Rioja

de
Federico Paternina.

Bodegas y viñedos

en
 Ollauri (Haro).

Depósito en Toledo:

Confitería

de
Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 460 >	14 y 16		1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 350 >	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.